

**DEL PODIUM A LA BANCARROTA. ¿DEPORTISTAS DE ALTO RENDIMIENTO,
ESTAN PREPARADOS ECONOMICAMENTE PARA RETIRARSE
DEPORTIVAMENTE?**

**FROM THE PODIUM TO BANKRUPTCY. ARE HIGH-PERFORMANCE
ATHLETES PREPARING FINANCIALLY FOR THEIR SPORTS RETIREMENT?**

Autor: Oscar Luis Muñoz Oviedo

osca.1992@hotmail.com

RESUMEN

Dentro de los atletas profesionales o también llamados de alto rendimiento, hay un factor común, y es el quedar en la banca rota poco tiempo después de terminada su carrera deportiva. Estudiando diferentes casos en la historia de deportistas de talla mundial, tanto colombianos como extranjeros, encontramos que las razones de su fracaso financiero son similares, las cuales se pueden resumir en falta de conocimiento y entendimiento del manejo de sus finanzas, el mal manejo y despilfarro de sus ingresos, hacer negocios poco lucrativos que les ocasionan pérdidas, problemas fiscales, entre otros, situaciones que los llevan a terminar en la ruina e igualmente, las razones por las que pocos atletas son exitosos también son similares, este éxito se debe al buen manejo de sus finanzas, creación de fuentes alternativas de ingresos adicionales a su carrera deportiva, manejo inteligente de su dinero, evitar gastos innecesarios y hacer inversiones lucrativas, todo esto les ha traído como resultado, el éxito económico después de haberse retirado de las competencias deportivas.

Palabras clave: deportista profesional, Bancarrota, éxito financiero

ABSTRACT

Within professional sport people or also called high-performance athletes, there is a common factor, which is being bankrupt shortly after the end of their sports career. Looking into different case studies in the history of world-class athletes, both Colombian and foreign, we found that the reasons for their financial failure are similar, which can be summarized as lack of knowledge and understanding of the management of their finances the mismanagement and squandering of their income, doing unprofitable businesses causing them financial losses, also tax problems, among other situations that lead them to end up in ruin, and equally; the reasons why only few athletes are successful are also similar, their success is due to the good management of their finances, creation of alternative sources of income in addition to their sports career, good management of their money, avoiding unnecessary expenses and making profitable investments, all of this has resulted in economic success after they have retired from sports competitions.

Key words: Professional Athletes, Bankruptcy, financial success.

INTRODUCCIÓN

Ser atleta de alto rendimiento, implica mucha dedicación, esfuerzo y disciplina para mantenerse en la cima de un deporte, lo que garantiza estabilidad económica ya que reciben un salario del gobierno para que se dediquen tiempo completo a ser atletas, y en algunos deportes los premios y salarios son multimillonarios. Adicionalmente, con los triunfos, vienen oportunidades de ganar dinero con patrocinios, y ofertas laborales, pero ¿qué pasa con las finanzas de un deportista cuando llega el momento de

retirarse, ya sea por una lesión, o porque ya llegó el momento de decirle adiós a su carrera deportiva?

La carrera profesional de un atleta es muy corta, oscila entre los 6 a 16 años máximo, por ejemplo para los futbolistas dura un promedio de 16 años, 12 para un tenista, para un beisbolista 15 años, 10 años para un boxeador, y 6 años para un jugador de la NBA, por esto es de suma importancia la educación y buen manejo de las finanzas durante la carrera deportiva, ya que la duración media de la vida laboral es de 35 años¹, es decir, un

¹ [La duración media de la vida laboral se estanca en 35 años desde principios de siglo \(elconfidencial.com\)](http://elconfidencial.com)

deportista profesional recibirá ingresos derivados directamente de su actividad deportiva en menos de un 50% de su vida laboral, entonces, cual va a ser su fuente de ingresos una vez su carrera termine?.

Un artículo de la revista Sports Illustrated, estima que el 78% de los futbolistas deportivos, que es uno de los deportes más lucrativos, se declaran en Bancarrota o experimentan problemas financieros 2 años después de haberse retirado y el 60% de los basquetbolistas de la NBA sufren el mismo destino después de 5 años de haberse retirado.²

Las monumentales celebridades del balón están ya amoldados a las cifras de seis ceros, aunque no controlan siempre el buen manejo de estas. En el año 2017 se anunciaba la "Guía PKF Attest para deportistas profesionales" esta se realizó en participación con la Asociación de Futbolistas Españoles (AFE): En materia de finanzas, "luego de varios años de orientación, se observaba que los deportistas caían en el mismo error una y otra vez", explica a LOC Alberto Rodríguez, coautor de la guía.³

No importa cuánto dinero ganan, la mayoría de los deportistas terminan perdiendo casi o todo su dinero y las razones son similares, adicciones, malas decisiones financieras,

inversiones equivocadas, estafas, despilfarro en fiestas, mujeres y lujos. En este artículo vamos a mirar algunos casos de deportistas que lo han perdido todo, otros que se han recuperado y casos de éxito, las causas de los fracasos y las razones por las que pocos han logran mantener su estabilidad financiera.

METODO

Este es un artículo de revisión, que muestra el resultado de una investigación con enfoque cualitativo, desde una perspectiva analítica, y crítica de observación y análisis del comportamiento de los atletas deportivos con respecto a sus finanzas una vez terminan su carrera deportiva y con una opinión y perspectiva personal del autor, por ser un deportista profesional retirado.

RESULTADOS

El presente estudio entra a analizar que ha pasado con la fortuna adquirida de diferentes atletas profesionales a nivel mundial, una vez se retiran de su carrera deportiva.

De acuerdo a una investigación publicada por Sports Illustrated, muestra que un 80% de las grandes celebridades del deporte finalmente acaban con dificultades financieras. Según una publicación elaborada en

² [How \(and Why\) Athletes Go Broke - Sports Illustrated Vault | Si.com](#)

³ [Por qué el 80% de los deportistas acaba en la ruina: padres, malas inversiones, divorcios y adicciones | Famosos \(elmundo.es\)](#)

2013 por Xpro, comentaba que tres de cada cinco jugadores de la Premier League quiebran cinco años luego de dejar el deporte. Se llega a esta conclusión gracias a un análisis de futbolistas que ganaron 35.000 euros semanales.

Xpro es una institución caritativa que asiste a deportistas retirados y se encuentra en el Reino Unido. En España se emitió en 2020 Best Match, un proyecto lanzado por el Instituto de Emprendimiento Avanzado de Madrid que guía a los deportistas en sus finanzas bajo la consigna 'de fútbol a empresa'. Ya que no necesariamente siempre hay una dificultad de adicciones o una fase de hundimiento de la persona, en ocasiones sucede que se debe a equivocada decisiones en los negocios o entornos tóxicos que terminan llevando a la bancarrota.⁴

Iván Zamorano (Futbol)

Futbolista delantero de talla mundial, conocido como el “Bam Bam” de Chile, exjugador del Real Madrid e Inter de Milán, se dio cuenta de como su patrimonio se esfumó debido a intentos de negocios deportivos que fracasaron. específicamente tenía un plan de Ciudad Deportiva en Santiago de Chile, del cual llegó a deber cerca de tres millones de euros, por lo que tuvo que vender, entre otras cosas,

departamentos y un auto de lujo. En la actualidad labora como comentarista en una cadena de televisión en México, para poder generar recursos e ingresos y comenzar a saldar la gran deuda que tiene.

Ronaldinho (Futbol)

Este deportista llamado el “astro brasileño” ha llevado una vida de lujos y es amado en cualquier lugar que va, sin embargo, después de un tiempo se comentó que se encuentra en quiebra debido a una millonaria deuda a la Fiscalía Brasileña, esto sucedió en el momento en el que en compañía de su hermano decidió realizar una construcción en un área preservada. En ese momento lo que se comentó fue que “Dinho” alcanzó a tener en su cuenta bancaria hasta menos de 7 dólares. En la actualidad, a sus 43 años, a pesar de las dificultades financieras que tuvo, según los portales Celebrity Networth y Forbes, actualmente la riqueza de Ronaldinho supera los \$90 millones de dólares y se determina que, aunque ya se encuentra alejado de los terrenos de juego, el campeón del mundo con Brasil en 2002 aun a día de hoy cuenta con significativos ingresos de diversas fuentes. Una de ellas es gracias a las redes sociales y a las apariciones públicas que hace, ya que recibe \$250,000 dólares por publicación ya

⁴ [¿Por qué cada vez más deportistas millonarios acaban en la ruina? Tyson, Gascoigne, Boris Becker... \(epe.es\)](#)

sea en redes sociales o en apariciones públicas, lo cual le permite mantener importantes ganancias.

Asimismo, se menciona que, con su millonaria fortuna, la cual en años anteriores fue mucho mayor, pero que a raíz de diversos problemas fue disminuyendo entre los que destacan algunos con el fisco, Ronaldinho ha podido crear patrimonios importantes, ya que posee casas en países como Grecia, Estados Unidos, Italia, y España, además de una importante colección de autos de marcas como Lamborghini, Porsche, Ferrari y Audi.⁵

El Pibe Valderrama (Futbol)

El pibe es considerado uno de los mejores jugadores en la historia del futbol colombiano, con su incomparable melena rubia que fascino con su estilo en las canchas de futbol de todo el mundo en los años 90, como volante con el numero 10 a su espalda. Si bien no solamente ha logrado manejar todo el dinero que obtuvo jugando fútbol, sino que ha conseguido aprovechar su figura de crack. Gracias al fútbol le ha quedado al Pibe millones en su cuenta bancaria que ha gastado inteligentemente para tener una buena vida al lado de su esposa Elvira Redondo en uno de los mejores barrios de Barranquilla. A través del tiempo, el Pibe de igual manera ha aumentado sus millones desarrollando negocios

propios y sociedades. Y actualmente, los negocios del Pibe Valderrama son varios.

El Pibe recibe ingresos especialmente gracias a la figura de crack del futbol. Se ha convertido en la imagen de variadas marcas, algunas como la red de internet Sprint, papas fritas Margarita, Uber. A dia de hoy la firma que le genera mas ingresos al Pibe Valderrama es la app de apuestas digitales Codere, de la cual el exjugador es la imagen oficial para nuestro país Colombia. Valderrama además de todo lo anterior cuenta con emprendimientos comerciales muy productivos como es el aguardiente Júbilo que ideó al lado del exbeisbolista y amigo Edgar Rentería, un licor de excelencia que se vende especialmente en el exterior. El Pibe incluso es solicitado continuamente para hacer parte de campañas y conversatorios, de los cuales recibe ingresos para que estos cuenten con su asistencia. A sus 62 años recién cumplidos, Carlos el Pibe Valderrama aún continúa facturando para poder vivir y estar como su famosa frase: “todo bien, todo bien”. Su riqueza asciende a más de \$20 millones de dólares.⁶

Paul Gascoigne (Futbol)

Fue uno de los jugadores de fútbol español más talentosos de los años 90.

⁵ [Así es la millonaria fortuna de Ronaldinho en su cumpleaños número 43 - AS USA](#)

⁶ [Los negocios del Pibe Valderrama que le ponen muchos millones al mes \(las2orillas.co\)](#)

Mike Tyson (Boxeo)

Mike Tyson es considerado uno de los mejores boxeadores de la historia, gano y mantuvo el título mundial pe peso pesado en Boxeo desde 1987 a 1990, con un récord de 58 peleas de las cuales gano 50 y 44 de estas fue por Knockout, solo ha perdido 6 pelease. A pesar de su éxito deportivo y fortuna, presento dificultades con las drogas, el alcohol, las mujeres, y despilfarros en lujos que a la final terminaron con su riqueza, valorada aproximadamente en su momento en unos 300 millones de dólares en ganancias. Tyson es igualmente recordado por su suntuosa forma de vida alimentando a sus tigres, como también por el controversial caso de violación en el que tuvo un gran gasto de dinero para su defensa judicial. Según Forbes, en su historia deportiva, Mike Tyson alcanzo a ganar \$685 millones de dólares. En 2018 de esa fortuna no quedaba nada, el boxeador admitió que los últimos millones que tenía los gasto en rehabilitación y compro una casa en Phoenix, Arizona, USA. Sin embargo, en 2019 decidió iniciar la producción de su Podcast llamado Hotboxin con Mike Tyson, que ha sido todo un éxito. Adicionalmente tiene su propia finca llamada “Tyson Ranch” en la cual cultiva pasto para bovinos, estos negocios lo han llevado a recuperarse económicamente y su fortuna actual está estimada en \$10 millones de dólares. Actualmente, Mike Tyson está preparando su retorno al

ring de boxeo y se enfrentara a Jake Paul este 20 de Julio 2024.

Pambelé (Boxeo)

Fue el primer colombiano en convertirse en campeón mundial de boxeo, alcanzo la fama y la gloria, pero desafortunadamente, cayó en alcohol, drogas y despilfarro su fortuna. A pesar de las adversidades, como todo un campeón, logro superar sus adicciones y levantarse de nuevo.

Pambelé presumió el título de los wélter junior (superligeros) que hizo parte de la Asociación Mundial de Boxeo que se dió desde el 28 de octubre de 1972 hasta el 2 de agosto de 1980. Participo durante ocho años como campeón y en 16 peleas por las que defendió su corona. La familia de Pambelé tenía que salvarlo y recuperarlo de las calles e internarlo en el primer centro de rehabilitación que pudieran conseguir en el momento. Su hijo José comenta que “fueron momentos muy difíciles para nosotros, ya que mi papá se transformaba y se ponía muy violento. Lo íbamos a buscar a Bogotá, Medellín, Cartagena o donde estuviera”. tristemente, para la mayoría de las personas el paso de Pambelé por esos sucesos dramáticos y estar en las calles

es la alusión que les quedó del gran campeón.⁷

Happy Lora (Boxeo)

El deportista de boxeo 'El happy' Lora abandono su carrera deportiva en 1993 después de intentar reconquistar la corona de campeón mundial de peso gallo, la cual perdió en 1988 contra el mexicano Raúl "Jíbaro" Pérez y que anteriormente ya había defendido contra siete rivales durante tres años seguidos. Al momento de que el monteriano logró su primer título como campeón mundial en 1985, frente al mexicano Daniel Zaragoza en el Tamiami Fairgrounds Auditorium de Miami, además de ubicar en la cima al deporte colombiano, logró también hacer popular el sombrero vueltiao que hasta ese día no se distinguía por fuera del país. A diferencia de otros boxeadores de Colombia que resultaron inmersos en la pobreza, drogas, alcohol y siendo olvidados al igual que Antonio Cervantes 'Kid Pambelé' o Prudencio Cardona o Rubén 'La Cobra' Valdez, entre otros más, Miguel Lora encontró la forma de retirarse en un buen momento llevándose un récord de 40 peleas disputadas, de las que solamente tres fueron perdidas y con una comodidad económica para poder vivir de los negocios los cuales lo han convertido en un exboxeador millonario.⁸ Desde que colgó los

guantes ha probado con varios negocios. Empezó intentándolo como entrenador, pero no le fue bien. Ha hecho de actor natural, interpretándose a sí mismo. Formó un grupo vallenato, grabó un disco que no pegó. Pero no todos los emprendimientos del exdeportista se fueron a pique. Años después de su retiro, mientras intentaba poner dinero en varias inversiones, aseguró la mayoría de su capital invirtiendo en tierras ubicadas en su natal Montería y en cabezas de ganado, gran negocio que hoy lo tienen viviendo sin preocupaciones.

Denis Rodman (NBA)

El exitoso exjugador de San Antonio Spurs, Chicago Bulls y Los Angeles Lakers, entre otros equipos también se vinculó a la lista de atletas que malgastaron su fortuna. En este caso se debió a el alcohol, las drogas y temas legales. En 2012 fue declarado en bancarrota y grave de salud. Según los datos más recientes, el patrimonio neto de Dennis Rodman es de 500.000 dólares a partir de 2024. De hecho, esa cifra es notablemente baja teniendo en cuenta los logros que Rodman experimentó durante sus días como jugador, e incluso después de su carrera como personalidad de la televisión.

Michael Jordan (NBA)

⁷ [Los 75 años de Pambelé, el hombre que le enseñó a ganar a Colombia | EL ESPECTADOR](#)

⁸ [¿Por qué el Happy Lora no tuvo la miserable vejez de Pambelé? \(las2orillas.co\)](#)

Jugador profesional de Basquetbol en la NBA, es el exdeportista más rico del mundo con un patrimonio superior a los \$3 billones de dólares. Participo como jugador profesional de la NBA en mas de 15 temporadas con lo que gano \$94 millones de dólares entre salarios y bonos. Pero fue fuera de las canchas que la leyenda del basquetbol puso un abismo entre él y cualquier otro deportista en el planeta, ganando más de \$2.4 billones de dólares, haciendo inversiones y vendiendo su imagen a marcas como Mc Donalds, Gatorade, Hanes y por supuesto Nike, marca con la cual ha Ganado más de \$260 millones de dólares. Su mayor ganancia la hizo en Agosto 2023, cuando vendió sus acciones de la empresa Charlotte Hornest (accionista mayoritario desde 2010) las cuales fueron valuadas en \$3 billones de dólares. Con su fortuna superior a \$3 billones de dólares, Jordan es el primer atleta en posesionarse en la lista de los 400 individuos más ricos de Estados Unidos.⁹

Edgar Rentería (Beisbol)

El niño de Barranquilla le dijo adiós al béisbol en el año 2012, lo que obtuvo en el deporte en ganancias lo destinó en buenos proyectos que lo identifican como uno de los

exdeportistas con más riquezas de Colombia. En la MLB que es la liga profesional de este deporte, el barranquillero estuvo durante 16 temporadas. Se despidió por la puerta grande en 2011. Solamente en salarios, Rentería logro sumar \$85 millones de dólares y a pesar de que lo incitaron a quedarse jugando por un periodo más, prefirió retirarse siendo a la fecha un jugador aún muy grande. El beisbolista, ha pasado su vida entre Colombia y Miami, decidió ser más inteligente tanto que destinó casi todo su dinero en proyectos de negocios rentables que a día de hoy lo consideran como uno de los exdeportista con mejor vida financiera en el país. En la actualidad el patrimonio de Edgar Rentería se encuentra valorado en unos 40 millones de dólares. Cuenta con empresas inmobiliarias en Colombia y también en Estados Unidos, especialmente en Miami. Pero su primordial negocio es la finca raíz, además se interesa en invertir en deportistas y en el deporte. Desde 2012, al lado de su hermano Édison, se constituyeron como socios del equipo de beisbol californiano Fullerton Flyers, una inversión a la que le han sacado muchos frutos. Igualmente adquirió el equipo Águilas de Bogotá, el cual juega y entrena en el estadio de Barranquilla

⁹ [Michael Jordan Is Now Worth \\$3 Billion And Joins The Forbes 400](#)

que lleva su nombre. Últimamente el astro del béisbol ha realizado diversas inversiones entre las cuales se destacan la asociación con su amigo samario Carlos El pibe Valderrama, que consiste en un negocio de aguardiente colombiano tipo Premium llamado Júbilo.¹⁰

El común denominador en la mayoría de los deportistas es caer en la ruina y las causas son las siguientes:

- Malos negocios: la falta de conocimiento de los asuntos económicos y financieros vienen siendo la clave del desastre. "Se promedia que aproximadamente el 60% de los deportistas de élite desarrollan alguna inversión empresarial económica en el transcurso de su desarrollo profesional en el que derrochan el 100% de lo invertido en ella", anota la guía. Es por esto, que la PKF Attest sugiere que el uso del dinero siempre debería ser prudente y con inclinación al ahorro. "Un jugador que hace parte de la selección, antes de hacer parte de ella, comentó lo siguiente: -con bastante sentido común- que él se gastaba 6.000 euros al mes y el resto lo ahorra.¹¹
- Problemas con el fisco (evasión de impuestos): La falta de asesoramiento legal en el tema del

pago de impuestos, ha traído a la ruina a miles de deportistas.

- Familia – mal asesoramiento: Cuando un deportista empieza a ganar dinero, especialmente cuando todavía son menores de edad, son sus padres quienes administran su fortuna, y desafortunadamente, en su mayoría carecen de educación financiera, por lo que son un blanco fácil para ser engañados o tomar malas decisiones. Un ejemplo de esto es uno de los casos más sonados en España de el jugador del Barça Xavi Hernández (39) el cual en el año 2014 vivió el sufrimiento de un revés en su empresa. Debido a un mal consejo de parte de su padre, el catalán invirtió en el sector inmobiliario de forma desafortunada y tras las dificultades se resulto realmente afectado. Raúl González (41), el ex jugador del Real Madrid, igualmente se vio perjudicado por un caso parecido. En 2018, el Juzgado de lo Mercantil estableció liquidar Europa Scar Sport, la empresa patrimonial del ex merengue, el cual traía una deuda de 13,8 millones de euros. Fue su madre nombrada por Raúl en 2013 como la encargada y administradora única y su cuñado, Carlos Redondo, que ha

¹⁰ [Aguardiente y apartamentos en EE.UU, los negocios que tienen multimillonario a Édgar Rentería \(las2orillas.co\)](#)

¹¹

estado ayudándole con sus negocios.

¹²

- Amor: Las relaciones de noviazgos, bodas y divorcios se han convertido en escándalo en el mundo del deporte. El jugador de baloncesto norteamericano Michael Jordan (56) tuvo que pagar, a finales del año 2006, por un acuerdo de divorcio 168 millones de dólares. Entre tanto el golfista Tiger Woods (43) igualmente pagó alrededor de los 110 millones de dólares para dar por sentado su divorcio. Estos gastos aumentan cada vez más siempre que hay hijos de por medio. En Estados Unidos, según estipulaba Sports Illustrated, el 80% de los jugadores de la liga nacional de fútbol norteamericano caían en la ruina los primeros tres años que estaban fuera de ella. Siendo los divorcios, una de sus primordiales razones. "El atleta termina con la mitad de lo ganado, con pensiones alimenticias y ayudas a los niños".

De igual forma, no todas las relaciones amorosas son tan románticas. Los coqueteos con sustancias ilegales, las apuestas o el alcohol, vinieron siendo el acabose para algunos deportistas. Para Julio Alberto (60), ex futbolista del Barça y del Atlético de Madrid, el uso de la droga se convirtió en su descenso y,

aún a día de hoy, en su sello. Si bien ya tiene en común el compartir piso con su pastor alemán y sus libros; se dedica a estudiar religiones, programa charlas y hace parte de una variedad de proyectos solidarios.

Por el contrario, los ex deportistas exitosos, han logrado mantener su fortuna gracias a:

- Manejo inteligente de sus fianzas. Para esto es importante asesorarse de expertos en la materia,
- Evitan caer en el despilfarro y gasto innecesario de su riqueza,
- Creación de fuentes alternativas de ingresos. Es importante entender que la carrera deportiva es corta y no dura para toda la vida y hay q estar preparados por lo que el buen manejo e inversión del dinero es fundamental, a través de inversiones bien asesoradas, creación de empresas y ahorro.
- Imagen. Estamos en la era digital, donde la imagen del deportista puede llegar a ser una Fuente importante de ingresos, como son los casos de el Pibe Valderrama, Michael Jordan, Ronaldinho entre otros, los cuales cobran por ser la imagen de marcas y bebidas deportivas, al igual que aparición en eventos y publicación en sus redes sociales.

¹² [Por qué el 80% de los deportistas acaba en la ruina: padres, malas inversiones, divorcios y adicciones | Famosos \(elmundo.es\)](http://www.elmundo.es)

De acuerdo a estudio difundido por Sports Illustrated, un 80% de las grandes estrellas del deporte suele terminar con problemas financieros. Otra publicación realizada en 2013 por Xpro, dice que tres de cada cinco jugadores que hacen parte de la Premier League caen en la quiebra cinco años luego abandonar la carrera como deportista. Se llega a esta conclusión debido a realizar un exhausto análisis de futbolistas que ganaron 35.000 euros semanales.

Xpro es una institución humanitaria que se dedica a socorrer deportistas que se encuentran retirados en Reino Unido. En España se lanzó en 2020 Best Match, un programa propuesto por el Instituto de Emprendimiento Avanzado de Madrid que guía a los deportistas en sus finanzas bajo el eslogan 'de fútbol a empresa'. Ya que no necesariamente se trata de un problema de adicciones o un proceso de derrumbe de la persona, muchas veces suceden casos de malas inversiones o momentos tóxicos que llevan a la ruina.¹³

DISCUSION

El presente estudio analizó los múltiples ejemplos de deportistas que han mantenido y en muchos casos superado su fortuna después del retiro

deportivo, como otros no tan afortunados que han caído en la ruina.

CONCLUSIONES

Como lo vimos en este estudio, entre el 60% y 80% de los deportistas profesionales, han fracasado en mantener o incrementar su patrimonio después del retiro deportivo, cifras alarmantes, ya que esto quiere decir que más del 50% de los Atletas de alto rendimiento, están condenados a vivir en carencia económica una vez se retiran, por no planificar su futuro, por haberse enfocado en vivir en el presente, gastar el dinero en superficialidades, falta de interés y aprender de finanzas, ni han pensado en el mañana, por lo que cuando dejan de recibir los ingresos que tenían cuando estaban activos, su patrimonio se acaba y quedan en la ruina por no tener fuentes de ingresos.

En mi experiencia personal como ex deportista de alto rendimiento y medallista olímpico en taekwondo, el éxito de tener un patrimonio que me permite vivir cómodamente con mi familia, fueron los consejos de mi Maestro, Álvaro Vidal Martínez y mi padrino el ing. Manuel doria Narváez que siempre me decían que invirtiera un porcentaje de lo que ganaba y que no me gastara el dinero en cosas

¹³ [¿Por qué cada vez más deportistas millonarios acaban en la ruina? Tyson, Gascoigne, Boris Becker... \(epe.es\)](#)

innecesarias, por lo que desde muy joven adquirí una cultura de ahorro, el rodearme de gente exitosa como empresarios, de los que aprendí a hacer negocios, de asesores legales, que me ayudaron en esos momentos de dificultad, y de mi resiliencia, tenacidad y determinación para alcanzar las metas que me he trasado en la vida. Es importante anotar, que al principio es difícil y, algunas personas se me acercaron y me propusieron hacer negocios a mis 18-20 años, y en los cuales fracase, por falta de conocimiento y experiencia, pero eso no me detuvo para seguir soñando y alcanzar mis objetivos. También ha sido clave entender que los deportistas somos una marca personal, de la imagen que creemos ante el público, y de la cual pueden generarse muchos negocios y fuentes de ingreso, la era digital está llena de oportunidades, uno de mis mayores logros fue la participación en el reality Desafío super humano 2018 del canal caracol, que me ha permitido ser una figura pública conocida a nivel nacional y como consecuencia he tenido la oportunidad de hacer varios negocios y generar ingresos.

Este artículo está dedicado a los deportistas profesionales con un mensaje claro, y es pensar y planificar una estrategia financiera, que les permita percibir ingresos una vez se acabe su carrera deportiva, creando otras fuentes de ingreso. Es triste ver

que un atleta dedique su vida al deporte, y termine en situaciones de pobreza y dificultad por no haber planificado su futuro. También es un llamado para que el gobierno y las ligas deportivas, le den importancia a este tema e inculquen y enseñen educación financiera a sus deportistas, deberían tomar el ejemplo del Reion Unido con Xpro y en España con Best Match, que son organizaciones dedicadas a enseñar educación financiera a sus deportistas, para evitar que terminen en la ruina.

REFERENCIAS

- Birnbaum, J.(2023) Michael Jordan Is Now Worth \$3 Billion And Joins The Forbes 400. Forbes.com. Enlace: [Michael Jordan Is Now Worth \\$3 Billion And Joins The Forbes 400](#)
- Gorostieta, D. (2023). Así es la millonaria fortuna de Ronaldinho en su cumpleaños número 43. *Revista AS* Enlace: [Así es la millonaria fortuna de Ronaldinho en su cumpleaños número 43 - AS USA](#)
- *i profesional* (2021). [El flagelo de los deportistas de elite: ¿por qué muchas figuras que ganan millones terminan en la ruina?. Enlace: El flagelo de los deportistas estrella: ¿por qué acaban en ruina? \(iprofesional.com\)](#)
- Iglesias, Denis (2024) Gascoigne, Boris Becker o Tyson: ¿por qué cada vez más deportistas millonarios acaban en la ruina? *El Periódico de España*.

- Enlace: ¿Por qué cada vez más deportistas millonarios acaban en la ruina? Tyson, Gascoigne, Boris Becker... (epe.es)
- M.M (2020) Por qué el 80% de los deportistas acaba en la ruina: padres, malas inversiones, divorcios y adicciones. El Mundo España. Enlace: Por qué el 80% de los deportistas acaba en la ruina: padres, malas inversiones, divorcios y adicciones | Famosos (elmundo.es)
 - Neuman Por Thilo, (2023) La Voz de Galicia. Enlace: Así quiebran los deportistas de élite | El lado oscuro del deporte: de la fama a la bancarrota - XL Semanal (lavozdegalicia.es)
 - Sánchez, Carlos. (2018) Periódico Español El Confidencial. Enlace: La duración media de la vida laboral se estanca en 35 años desde principios de siglo (elconfidencial.com)
 - Torre, P (2009). HOW (AND WHY) ATHLETES GO BROKE. SI.com. Enlace: How (and Why) Athletes Go Broke - Sports Illustrated Vault | SI.com
 - Las Dos Orillas (2023). Los buenos negocios del Pibe Valderrama que le ponen muchos millones al mes. Las2orillas.com. Enlace: Los negocios del Pibe Valderrama que le ponen muchos millones al mes (las2orillas.co)
 - Las Dos Orillas. (2022). Aguardiente y apartamentos en EE.UU, los negocios que tienen multimillonario a Édgar Rentería. Las2orillas.com. Enlace: Aguardiente y apartamentos en EE.UU, los negocios que tienen multimillonario a Édgar Rentería (las2orillas.co)
 - Las Dos Orillas. (2022). ¿Por qué el Happy Lora no tuvo la miserable vejez de Pambelé?. Las2orillas.com. Enlace: ¿Por qué el Happy Lora no tuvo la miserable vejez de Pambelé? (las2orillas.co)
 - Lombo, J.S (2020). Los 75 años de Pambelé, el hombre que le enseñó a ganar a Colombia. El Espectador. Enlace: Los 75 años de Pambelé, el hombre que le enseñó a ganar a Colombia | EL ESPECTADOR

Esta obra está bajo una licencia internacional [Creative Commons Attribution-NonCommercial-NoDerivatives 4.0 International](https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/) (CC BY-NC-ND 4.0)

